

るんじゃないかと思うのであります。が、これは通産省として、どういうふうに取り扱っておられるのか、お伺い申し上げたいと思います。

○石橋国務大臣 こまかいことは事務当局からお答えをさせますが、特に制約を受けておるということはないと思います。ただ秘密特許とか、これは一般的な問題である種のものは特別に取扱いをしておるものはございませんが、そのために日本の特許事務が制約を受けておる、こういうことはございません。

○井上政府委員 今行政協定とおつしやった意味が必ずしも明確ではございませんが、おそらく今般調印の日米

特許技術協定の規定でございませんが、お尋ねいたした

○大坪委員 関連してお尋ねいたした

○大坪委員 いと存じます。私は実は思いつきで

まことに恐縮でございますけれども、

今通産大臣のお話に行政機構改革をやったり、行政整理をやったりして、

他の官庁や他の部局で人員を減らしても、特許庁だけはそれをしないつもりだ、むしろふやすつもりであるというくらいお気持でのお話でございましたが、この二、三年間に特許審査官の

人員増加というようなことはございましたでしようか。これは大臣からでなくてけっこうですが、

○井上政府委員 先刻ちょっと申します通りに、最近数年間の特許庁の定員の増加につきましては、先刻申しましたことを繰り返しますと、二十五年以降、毎年の数字をここで申し上げます。二十六年が六百五十九名、六百九十五名、六百七十二名、七百名……。

○井上政府委員 これは特許庁の定員でござります。

○大坪委員 それは審査官ですか。

○井上政府委員 これは特許庁の定員でござります。

○大坪委員 審査官のことをお伺いしておる。

○井上政府委員 今申しましたのは特許庁全体の定員でございますが、その中で審査官と申しましても、特許と実用新案と、意匠と商標、四つがございまます。その四つのうちから特許とそ

れから実用新案の審査官をピックアップして申しますと、二十五年以降百三十八名、百五十八名、百五十八名、百八十四名、二百二十四名、二百五十四名、本年が二百九十四名、そういう數字になっております。

○大坪委員 申しますが、そのと同様の発明につきまして、日本で特許出願があつた場合には、日本

の側についてもこれを秘密にするとい

う扱いをしようというのが、今般の日米特許技術協定の特許に関する中

心の規定でございます。

○大坪委員 関連してお尋ねいたした

○大坪委員 いと存じます。私は実は思いつきで

まことに恐縮でございますけれども、

御配慮はなされてると思うのでありますけれども、実際にそれで特許出願

があった場合に、これに対する審査の能率向上の工合、要するに審査のはか

どり工合、それがどういう工合になりますか。私どもが友人、知人等から依頼されて特許庁にいろいろお伺

いなどしてみるとあるわけであり

ます。現状では発明特許の請求をいたしまして、約一年間というものはも

う全然書類を見ないで、ただ高閣につかねてある。一年間は全然手がつかないという実情であります。おそらく今

日は一年以上かかるでいるのではないか。そうしてその上にやっと審査をな

さるということあります。御承知のように、特許発明の権利というものが、日本一国だけの問題であれば問題

ございませんけれども、国際的に効力を持つものであると私は思う。実例を

申し上げて恐縮であります。私の友人である機械関係の発明をいたしました

て、特許の申請をいたした。これは昨年七月のことだと言っておりました

が、昨年八月にアメリカに参りましたところが、自分の考案したのと同じものが、昨年七月、彼が渡米する一ヵ月ほど前に特許許可になつてます。

それで驚いた。本人は自分の発明したものが、これまでされたというので、いささか得

てありますけれども、今度機構を改めます。その点について、大臣がちようどおいでになりますから、そして大体

から貧乏生活に甘んじて、非常に苦心

めんとして発明をなしているが、それが特許の能率の上下のために外國に

よって圧倒されるということは、まさに残念至極な話だと思うわけであり

ます。その点について、大臣がちようどおいでになりますから、そして大体

から貧乏生活に甘んじて、非常に苦心

めんとして発明をなしているが、それが特許の能率の上下のために外國に

査官の労働としましては、いわゆる先
願主義というのによりまして、逐次順
序を踏んで審査をするわけでございま
すけれども、いつも追いかかれてい
るような、いわゆる追迫感をもつて仕
事に追われておる。そして一方調査を
要する文献の範囲はますます大きい。
そしてこれは断わる場合にも、あるいは
は認める場合にも、相當な理由を要す
るというわけで、私どもとしまして
は、審査官の労務といいますか、非常
な苦労について十分な御理解をお願い
申したいと考えるのであります。なお
ついでございますが、アメリカとの
比較についてお話をあつたのであります
が、それとも、アメリカでは最近——こ
れは歐米各国を通じまして、戦後今日
まで、出願の件数に対しまして特許庁
の審査官の増員がこれと並行しないと
いうので、各国を通じまして審査は非
常に停滞しておるという状況であります
。米国について申しますれば、最近
審査官の數を五割増しまして、そして
土曜日出勤をやるというような態勢に
よって、これまでかかっていた審査期
間を半分にする、半分にすることに
よつて一年半ないし二年になるのだ。
言いかえますと、従来は三年ないし四
年かかっておったというのが、米国の
特許の審査の実情でありますので、わ
れわれとしましては、なるべく審査の
早いことをもちろん期しておりますけ
れども、外国と比べておそきに過ぎる
ということはないつもりであります。
大体以上をもつて御了解を願いたいと
思ひます。

を上げられておる、非常に御苦労なさっておることはわかりますが、私はそういうことを言つておるのはありません。アメリカの例をあなたは今お引きになつたが、アメリカでは審査請求が多くて、それに対する審査が間に合わないから、昨年かのごときは五割も増員したことをお話しなつた。そういう手を打つてもらいたいと。そういうことなんです。現在の審査官のみに労働をかけておる。しかもアメリカに比べて審査日数が必ずしも多くないというようなことに晏如としておられては国民が非常に迷惑なんです。のみならずこれは産業の振興に非常に影響を及ぼすことなんですから、場合によつて——それこそ通産大臣は政治力を発揮され、審査官の増員のこときは五割でも十割でも増すべしの決心、覚悟を持つて国民の需要に応ぜられる御措置をとっていただかなければならぬ。機構の改革も審査の能率をあげる上において役に立つことならば、いかようにおやりになつてもいいのですが、ただ機構じりをやつただけでは国民の今日の需要と申しますか、それに対する熱望、さらに出願というものに応じ得ないのです。一年間もただ受け付けてから何にも見ないで、書類は一年間はつたらかしておるという現状を打破することには、やはり十分力を入れてお考えにならなければいけないことだと思うのです。発明特許をやつておる連中は、特殊の趣味とか特殊の熱情でやつておる。これは子供を生んだような気持なんです。それが一年間も何もしないではつたらかしにされておるということは、とうていえられない氣持だろうと思ふ。しか

もそれが中にはきわめて優秀なものもありましようし、わが国の産業の興隆は、こういうところを進めていくよりほかにないだろうとさえ私は思うのでありますから、機構いじりもけつこうありますし、また現在の審査官の諸君を督励、鞭撻されることもけつこうあります。しかし国民の要望に全くしながら、しかばんに勞働をかけるということでなしに、大臣初めあなた方が少し彼らの荷を軽くしながら、こたえるようならふうにやつていただきたいと思うのであります。これは希望でありますですが、これだけ一つ申し上げて御善処をお願いいたします。

○薄田委員 それに関連しまして一つ大臣に承わりたいと思います。戦争中の発明といらるな發明がありました。その發明といらるものは町の發明者であります。そして、特許局にお願いして審査をお願できる程度ではないのであります。それがいろいろ産業あるいは兵器などについて非常にいい發明がありました。当時われわれもそんなことを相談いたしましたし、東京都なり府県なりでそういう發明についてはいろいろ奨励金を出ししたりしていろいろ援助した結果、非常にいろいろな方面に効果があつたのであります。これは特許局の範囲ではないだらうと思いますが、大臣のようないろいろな發明がある。そういう方が、そういう方面について一つこれから考え方られて参りますと、思がけないいろいろな發明がある。そういうふうな点について将来考えていただきたいと思うのですが、何かそういうような点についてお考えがありますか。案外なもののがありますと、當時東京都とかいろいろな府県などでわれわれが

○井上政府委員 細務部奨励課に発明相談所というものがありまして、外部から見えます方で、は懇切にいろいろ申し上げ、あるいは必要なパンフレットを差し上げました。あるいは審査の状況につきましては、わかり得る範囲内では申し上げておるのであります。そういう相談所があります。私どもも再々お困りの選挙区関係、友人から、そういう問題について早く催促してくれといふことをよく言われるのであります。それで特許庁に参りますとなかなかむずかしいのであります。その人に会つたり、いろいろ相談したりすると、なかなか片がつかないのであります。そういう人が将来自由に特許庁に入れるようになに、何かそういう人が来たときにその受け入れ態勢と申しますか、簡単に受付の人があなたが今どういう状態になっておるとか、こういう状態になつておると、私どもは行政整理をたくさんやつて、うんと整理した方がいいと思いますが、必要な点については、今大坪さんも申された通りうんとやしてもいいと思う。そういう話をわざかの人がふえるのであります。将来町の人があなたに来て、簡単に状況がわかる、また状況によってはそういう人から手紙が来たときは、すぐ回答してもらえるというふうなもつと大衆が出入りするにいいような施設をこしらえていただきたいと思う。こういう点について何かお考えがございましたら、当局から伺いたい。

るということが、あるいは外部の方々にまだ周知徹底が十分でない面もあるかと思いますので、そういう点については、一そろサービスの徹底を

〇江崎委員 今の大臣は総理級の方ですから、あまり特許局のこまごましませんが、話を申し上げても始まりませんか、特許局の長官に申し上げますが、これは今社会党の方からも、大坪さん、薄田さんからもお話を出でるようによそ特許局は役所の中でサービスの悪い尤たる役所です。まずあそこに行くと不愉快になってしまう。仕方がない、こっちは特許を何とか許可してもらつてやろうというわけだから、まあまあ、ということとて帰つてくるわけですが、いつ出しましたか、こうくる。相談所ですが、相談所の相談のやり方がまず悪い。いつ出しましたか、こうだと言ふと、そんなんものはとうていまだ先のことですよというような調子で、けんもほろろです。これは思うに特許局の長官——この方はそうじゃないかもしないが、特許局の長官になる人は、その次の自分の就職運動を考える人が長官になる傾向が強い。あなたは非常に悪いが、特許局の長官になる人は、それが今までの傾向がそういう傾向がある。そこでこの役所をどういうふうに改善するかということに中心がなくなります。それで、逆にまあうまく勤め上げてどこかへ転出しよう。これはどうも事の性質上、また特に科学する日本というような立場に立つた場面においては非常にこれは残念でたまらぬと思うのです。そこで忙しいとおっしゃるならば、毎日三百件来るその処理の仕方を失礼ですが、教えてあげましょ。われわ

しれない者はいない。秘書は多い人で二人か三人、普通は一人で、委員会にも出る、陳情はわんさと来る、それからいろいろな書類はどんどんたくさん来る。これをどう処理するかというと、やはりABCくらいに分ける。何でもない陳情もあるし、これは大へんだだけです。特許庁にしたって三百出てくる中でほんとうに審査に値するやらなければならぬというものもあるわけです。特許庁にしたって三百出てくる中でほんとうに審査に値するもの――それは本人にしてみれば大へんな大発明のつもりかもしれないが、あなたの方の専門的な立場で見れば何でもないといふものがずいぶんあると思う。それをただ全部これは何、これは何と分けておられる。これは私現実に調べて見た話なんです。だからそれを窓口精神主義で、窓口にりっぱな熟練した審査官を配して、そしてまずこの大よりもちに却下してやる。これがまたひいてをして、しかる後にはんとうに価値があるものはその方へ回す、あまり価値がないものはなるべく一週間か十日のうちに却下してやる。これは初心者の考案者に対する一つの獎勵の道でもあるうかと思う。いたずらに気を持たせておいて、一年たつたら、実はだめだったというので一通の書類をつけて返ってくる。こういう非常に率きわまるやり方が実際にあなたのところに行われていると思う。そこで書類をつけたままのままで荒よりをして審査をせられるようになります。どこかの役所へ行つても、人員が

足りないからといって、これが一年過ぎたからぬといふ事務はおよそ考えられないと思ひます。やはり事務である以上は、大体この程度のものならば、おとつてある内には本人の手元にはおよその審査結果が出るであろうくらいのことは、はがき一本でいくんだから、これくらいいのサービスは心得られたらよろしい。そういうことも何もなく、ただ過然と待つてゐる。これくらい不親切な役所はないと思う。三四、四へん行くうちにすっかりこっちも根気負けをしてしまって、まああまりやかましく言わないで、秘書でもやうておけといふにいついなつてしまふのですが、長官は、たる者はよくお考え願いたいと思うのです。こういうふうに機縁をだんだんと整備せられるという御着想は長官は、なかなか一生懸命な証拠と思って、われわれも大いに協力して、おそらくこれは満場一致できようそれでも通るはずですが、ただそう簡単にうまいことを言つて、それで通せばいいんだといふことでなしに、われわれもこの法案が午前中に通過をすることに協力しますから、一つ一年というと長過ぎるが、一ヵ月くらいでは無理かもしけぬから、半年くらいのうちには、なるほど長官やるわいというように、何か感心させるような事態をはつきり出してもらいたいと思う。荒よりなどといふような、何か特別な御着想でもあれど承わりたいと思います。

ございますが、一言だけ申し上げておきたいと思いますのは、特許の出願が実用新案につきましても同様でござりますが、これは言うまでもなく農水省から日用品の改善、あらゆる技術の分野にわたつておりますので、審査第一部に分類審査室がございまして、いろいろの技術内容を持つた出願を各担当官が自分の専門的分野について事務を分担しております。ですから、電気と申しましても、その中に弱電、強電とあります。あるいは織維と申しまして綿と化繊というふうに分れたり、非常によろしい事務の専門別に別れておりますので、その審査第一部の分類審査室を通して来ます書類を全部配分するわけであります。今御質問の中ございましたように、たくさん来るものが、その中の事務に値するものと値しないものがあるのでないか、重要なものと重要なものが、そのものと重要でないものがある。そのため大ぶるいができないかという御質問で、あつたと思ひますが、これはとにかく出願者の方から申しますと、自分が新規な工業的発明をやつたという場合には、特許ないしは実用新案登録を受けられる権利があるわけありますから、これはどんなにまずい説明が書いてございましても、一々審査をずっとやりきりまとめて、これは通るとか通らないといふふうに、非常にいいアイデアがあるといふふうに、やっぱり充実に請求の内容を読んでみないことは、大体の見当がつくのではないか。これはわれわれとしては、でもって、これは通るとか通らないといふふうな鑑定率な判断は、特許出願、実用新案登録の場合にはできないのではないか。これはわれわれとしては、各出願人の立場について考えますと、一応全部の新しい件数につきまして

おまけにこれはいわゆる先願主義でありますので、同じような内容の規の出願が来ましても、きのうの分合には、いつ出したかということが常に決定的な、重要な点であります。されば特許出願、実用新案等の出願の場合は、お伺いしまして、そして大体一ヵ月とか二ヵ月前というのであれば、最寄りの審査の状況等から考えまして、やや順番がずっとございますから、とにかく将来に審査に入ることは困難であろうということは、その出願の期日を伺うことによって大体の見当がつくんでございまして、その意味で出願だけございまして、お伺いするわけでございます。

今申しましたよな分類の方法については、そういうわけでございまして、われわれとしましては、特許出願という事柄の性質上、普通の陳情書と違まして、さつと目を通しまして、ことは重要でないから蹴るというわけには参らないのでありますし、断わるに過ぎませんが、拒絶の理由を示さなければならぬということが法律上要求されているわけでございます。

なお今申しましたけれども、今後われわれはできるだけ迅速を期して参りまして、関係者の方々に御迷惑をなさへかけないように十分研究したい、思います。

○江崎委員 あなたのお話はよくわりますが、それは聞いておると、はだきれいごとの話に聞こえますが、それはお互いの心構えの問題です。一つ一つ苦心の果てに出してきた新考

おまけにこれはいわゆる先願主義でありますので、同じような内容の規の出願が来ましても、きのうの分合には、いつ出したかということが常に決定的な、重要な点であります。されば特許出願、実用新案等の出願の場合は、お伺いしまして、そして大体一ヵ月とか二ヵ月前というのであれば、最寄りの審査の状況等から考えまして、やや順番がずっとございますから、とにかく将来に審査に入ることは困難であろうということは、その出願の期日を伺うことによって大体の見当がつくんでございまして、その意味で出願だけございまして、お伺いするわけでございます。

今申しましたよな分類の方法については、そういうわけでございまして、われわれとしましては、特許出願という事柄の性質上、普通の陳情書と違まして、さっと目を通しまして、ことは重要でないから蹴るというわけには参らないのでありますし、断わるに過ぎませんが、拒絶の理由を示さなければならぬということが法律上要求されているわけでございます。

なお今申しましたけれども、今後われわれはできるだけ迅速を期して参りまして、関係者の方々に御迷惑をなさへかけないように十分研究したい、思います。

○江崎委員 あなたのお話はよくわりますが、それは聞いておると、はだきれいごとの話に聞こえますが、それはお互いの心構えの問題です。一つ一つ苦心の果てに出してきた新考

に対して、親切にこれを審査するということは当りまえなことです。当りまえなことですが、今のおあなたの「お話を聞いて、私は能率が上らぬことがあるほどとわかった。それは熟練した人が見れば、克明に一から十まで読まなくてよいとしたものを、またあらためてこれはAクラス、これはBクラス、これはCクラスという形で審査にかけていくようなことにすればいいので、ただ分類するということは、これは日常品の関係、これは機械の関係、これは何をしてそれを同じような能力のある人のところへ下書きにして入れる。だからこれは考えてみれば、砂の中から金を探すようなもので、この砂の中にもひょっとすれば大へんな金があるかもしらぬから、克明に一粒々々えり分けたのだ、それは腹構えはそうです。心構えとしてはりっぱです。話としてはりっぱですが、やはり現実には、熟練した審査官を配して、およそのそこに見当をつけた。そしてなおこれがお粗末なものであっても、もう一度勘定のないようにあるいにかけるという段階が必要だ。何でもかんでも、ほんとうのダイヤモンドでも、あるいはガラス玉でも、あるいはほんとうかもしれないからといって克明に見ておるということは、これは熟練せる、またいかにも洗練された事務の扱い方とは言われませんよ。彼ら法律に規制されておつたつて、そういうのをしゃくし定木というのです。ですからあなたのようなりっぱな、長い間役人経験を積まれた方が、そんな御説明をここでなすつて

り私は事務能率をしつかり上げていたいと思います。これは大臣のいらっしゃるところだくようやつてもらいたいと思います。でも、いやな言い方をして失礼ですが、もう一ぺんあなたは府へ帰つて、特許局のやり方をよくお考えになつていなきたい。あれくらいいサービスが悪くて、これからおれたち見てやるのだ、あんな格好は名医の聴診器の前に坐つてもいたしません。ですからよくよく考えて、よくこれに対するように、あるいはまた機構を整備し、事務能率を上げるように訓練なさることに力を入れてもらいたい。これは強く要求いたしておきますから、本気になつて考えておいて下さい。また半年ばかり過ぎたときにここへ来てもらつて、その後のあり方を伺いますから、よろしく……。

て、発明の申請がどの程度なされいるか、これはあなたの方の御管轄でありますので、お伺い申し上げたいと思います。

○井上政府委員 兵器関係についてのみを、われわれの方としましては、的確にその件数、現在の状況を調査してやったことはまだないのですけれども、いろいろ防衛産業に関連しまして、逐次そういう出願件数が増加していくであろうということは、十分想像がつくと思います。

○受田委員 現に兵器生産、防衛生産に関する、どういうようなものの申請がされているが、あらましの点はおわかりじゃないかと思うのですが、主として艦艇のエンジンあるいはその他の装備に関して、どういうようなものが多く申請されているかというようなところをお伺いしたいのですが。

○井上政府委員 防衛生産関係の技術と申しましても、もちろん非常に範囲が広いわけでございますが、汎用的な機械、一般的な機械で同時に防衛にも利用できる、これは非常に多いと思いますけれども、特に兵器関係だけというような申請は、あまりないのでないかと思います。

○受田委員 日米間の特許に関する規定で、特に秘密保護法にも関連するのでありますから、秘密保持の立場から、あちらで作られた兵器をこちらへ持つて来て日本の軍隊に使わせる關係上、その秘密を十分保持するための措置がとられるのは、これはやむを得ぬと思いますけれども、日本人自身の手によって発明工夫されたものが、たまたまあちらの兵器によく似たようなものがあつたからというので、一々こちら

の発明、特許が制約されるというのではなく、日本の科学の進歩にも阻害を来たすことになると思うのですけれども、日米間の話し合いといふものには何か秘密保持の立場からの特許に対する制約ですか、あるいは向うの発明をこちらが横取りしないようにという意味の制約ですか、その意図はどこにあるですか。

○井上政府委員 今般の協定は秘密保持ということです。

○受田委員 日本人自身の手によってりっぱな武器が作られるという形が正当な政府の考え方じゃないかと思うのであります。兵器生産の縦元締めではある通産大臣にお答え願いたいのですが、あなたは今回の国防会議構成法案においては、遺憾ながらその議員たることができない身分に立ち、必要があるならば議長の要請であなたは出席される、しかし出席されてもただ意見を述べるだけで、会議の議決にも参画できないし、重要な議題に対しての取りきめもできないという、いわゆる参考人としてそこへ出る程度の存在でいらっしゃるわけです。これはほんとはだお氣の毒で、あなたの御自身としても御不満があつたと思うのであります。が、この防衛生産というものの考え方、その中における発明、特許の置かれている地位、日本自身の力による兵器生産、さらに日本の兵器生産から進んで海外に兵器を輸出する、武器、弾薬をすでにだいぶ輸出する計画もあるようですが、この防衛生産といふもののが動く態勢がいいと思われるかどうか、日本自身の日本人の手による発明、工夫、創作というものが防衛生産に根本的に動く態勢がいいと思われるかどうか、

か、それに対するあなたの施策はどういうものであるかという点につきましても、構想をお漏らし願いたいと思います。

○石橋國務大臣 日本に防衛力がある限りはその使う武器についてもやはり独立性を持つておる必要があるとは考えます。しかし今のところでは、ことに最近の兵器というものは非常に広い科学技術を利用しておりますし、特に兵器は、これははつきり兵器だ、もちろん特殊の兵器限りに使うというようなものもあり得ますけれども、むしろ一般にもっと広い意味のものが多いのだろうと思います。従つて科学技術、あるいは特許庁の関係におきましては、私どもとしては特に防衛生産のために云々ということを今取り上げてはおりません。一般に科学技術の向上と、この点から考えておる次第であります。

○愛田委員 今防衛生産に關係したので、関連して発展的御質問を申し上げるのでですが、シリアその他の国々に武器、弾薬をお売りになるという計画が一時通産省であったように思いました。これらの中近東諸国に武器、弾薬のようなものを売り出すほど日本の兵器生産に実力がついたというふうにお考えかどうか。また今売り出すと、この計画を一時中止されたとも聞いておるのであります。日本自身の平和愛好の観念を各国に植え付けるためには、武器、弾薬のようなものを諸外国にどんどん売り出すような、アメリカの援助協定に基いて、そうした兵器生産を、アジアの諸国における割当の分を日本で作らせてよそへ売る、そういうことを引き受けることが是か非かといふようなことについても、大臣の御意

見を伺いたいのであります。

○石橋國務大臣 この間一時新聞か何かにぎわしましたシリアへ何か輸出するというような話がありましたが、こ

持つた大臣が國防會議に御出席できなか
いということは非常に遺憾であって、
あなたのような人が國防會議の構成員
になることを私どもは御期待申し上げ
ます。

ここまでいけば十分というのかといふことはなかなか問題であります。今の予算としてはある程度のものをつぎ込んでやつております。

な者が自分の名前にしてそれで特許をとつてある。つまり特許がなかなかかからないから自分がとつてやろうといふので、自分の名前で特許権をとつて、そうして今度はそれを材料にして、百貨店に持って品目と一緒にこしょどぎう

の裁判の結果は、この人間が勝つてみんなさんざんやられてしまった。(つまり乱用の結果、実際の業者が困る。そういうケースはたくさんあるのじ、

10 of 10

せん。ただ一部の砲弾が何か作つておるメーカーがアメリカの規格によつて作つておるものを見たいというような希望があるのですか、そういう会社との打ち合せがあつたということは耳にしました。これは輸出したいということをわれわれのところへはまだ持つておりません。また私どもとしてはこれは外交関係にも關係しますから、ただむやみにシリアへ何かを売る、ちょうどそういうものができるから売るというような簡単な取扱いはしないつもりであります。また今後いろいろ

最後に一つ、特許庁長官にお伺いして、また政策的には大臣にお伺いして、實用新案とこういうような問題を大いに奨励し、これに特許を与えられたるもの、あるいは新案の登録をされたるものに対しても、奨励金を大いに出して、あとに続くものをして、叱咤激励せしめると、これは文化愛好、科学振興の上からもきわめて大事な国策であると思うのです。これに対しても府の施策はどうなっているか。各省にまたがるこれらの國連事項をあわせ御説明を願いたいと思います。

○石橋国務大臣 それは私から簡単にお答えいたしますが、むろんお話をよ

るの研究を大いに促進せしめるたゞもの、文部省の科学教育振興費とか、あるいは午後審査されるであろう農林省の振興局設置といふことも考へておるが、その立場からの農家の農機具その他の器具の発明、工夫、こういうものに対する奨励規定、そういうものがそれぞれの省であると思うのであります。が、そういうものも、やはり特許の継続である通産大臣が、あらゆる角度から、各省にまたがるそうした科学振興に寄与するであろう発明、あるいは実用新案というものに対する援助などを、一體的にお考えにならなければならぬと私は思うのです。そな

おるというような場合が——ここで且つ本題に移るが、だ、侵害だといって百貨店をおどして販売に行つて品物を見て、これが假物であると知らぬふりをして、それを材料にして百貨店をおどして金を取る。それで非常に困つておる。私はこの前の特許局長官のときに、何とか通じて省の方でも——発明は奨励せなければならぬけれども、本人が発明したのじゃない、ある技術者が発明した。

○井上委員 具体的な事件につきまつては、いろいろ事情を調査した上でないと、場合々々によつてその判断の結果が変つてくるかと思いますが、へおつしゃつたように、特許権としてある発明があつて、その発明に該当する製品がもうすでに市場にたくさん出しているというようなこと、これはいわゆるその技術が公けに用いられている、うみなよく知つておるというようなものは、もちろん特許権にはならないけれども、かりに特許権が与えられたのがあって、権利が立しました後に、そういうふうな問題が非常に広い範囲に起きたというふうな

日本として、さっきも申しましたように、防衛力を持つ限りはやはり防衛生産というものが必要だと思っておりま
すから、これはしなければならぬだろうと思ひますが、それによってその防衛生産のものを特に日本の輸出品として海外へ大いに売るというような構図

〇鶴田委員 現にある制度を具体的に
いうに、発明奨励は大いにやらなければ
ならぬし、先ほど申しましたように、
今まで国としてそういう方面へ金のか
け方も足りないのです。これはもつと
大いにやらなければならぬ、こう考え
ておりますから、そういうことは私の
力でできる限り促進いたしたいと思ひ
ます。

○石橋國務大臣　これは一方においては統括してやるという必要もあります。地方においては、文部省は文部省、農林省は農林省として、それぞれ現場の関係がありますから、農林省の仕事は農林省でやるのが一番適当だと言うべきであります。今度は科学技術省ができるのです。

の発明した人自身というは、何をもういう世の中の業者を苦しめるつもりで発明したのではない。世の中の利益のために発明したので、非常にりっぱな人なんですねけれども、自分の名前で特許をとつてやったという人がはなはだ質がよくない。そうしてビニール製品を作っている人が困っている。そういう場合に通産省は中小企業者の利

な場合にはなかなかむずかしいと思ふ
ますが、その権利者と実際その技術者
使っておる人間との間にいわゆる実施契約の関係でも作るよう、関係者の方であっせんの労をやってみるといふうなことが実際いいのではないか。
そういうふうに一応考えますが、権利者の乱用という問題になりますと、そぞう事実がはつきりしませばまた

そう簡単に取り扱えないことがありますから、これはそういうふうに考えておりません。実際にそういう事実が起つて、たとえばシリアの問題にしま

○石橋國務大臣 現には、今通産省と
しては特に発明奨励ということはう
たっておりませんでも、いろいろな意
見

きますから統轄の方は今までよりも
層進むのじゃないかと考えます。

益のためにも、何か特許権を乱用する——乱用ということが言えるかどうかしませんけれども、発明者自身がそういうことを好まないにかかわらず、

しても、そういう問題を持つてこられた場合に十分検討しますが、現在のところはむやみに輸出などはさせないつもりでおります。

味で技術の振興、それから新しい製品の試作とかいうようなものには相当の予算をもらってやっております。これもむろん十分といえばなかなか数限り

とはもちろん大賛成です。ただ特許権の侵害ということで中小企業者を苦しめる場合があるのでちょっと伺つておきたいのですが、ある人が熱心に研究開発

名目上の特許権者がそういうことをやった場合に、これを何とか制時する方法はないものか、これはどうでしょ
うか。ここまで言えば具体的な事例も御

第一類第一号 内閣委員会議録第四十三号 昭和三十一年五月九日

うガラスの穴などといふものは中小企業でどこでもここでも作つておる。それを片づけながら見つけ次第差し押えていた。私はそこの弁護士の家の書生をしていてそれを伺つておつたのである。それが非常な発明ならばよいけれどもどこでもここでもやつておるのだけれども、法律上からいふとやはり権利があるらしい。あるらしいが、その権利でも一般の中小企業者がどこでもここでも使っておるような場合には、たとえ権利があつても通産省としては何かそこに入つて業者が困らぬような方法をとれるものか、とれぬものかということなんです。今のビニールの場合も、一枚のビニールで押えてすぐ切るというのが発明なんです。しかしそれは押えたら必ずビニールというものは切れます。それをのがれるため一枚で切るというのを発明して対抗して出たけれども、それは負けてしまつて、業者としては、何というか悪いやつにさんざん痛めつけられておる、そういうふうなものを見つけた場合に、通産省は通産行政の方から、特許権の乱用——乱用というのは法律上乱用といえるかどうか知りませんが、事實上そういう簡単な特許があるならば、契約というようなことではなく、どこでもここでも実際使つておるという場合は、何か中に入つて乱用を押えてもらわないと困る場合が実際にある。これを一つ頭に置いて、起るべき権利の乱用の場合に特許の立場でなしに、通産行政の立場から考えてほしいという希望だけ申し上げておきます。

ですが、全国の図書館でもそのプリントが重用せられておるのでですが、今のお話にも関連するのですが、山本さんの話にも関連するのですが、日本の戦前の特許と戦後の特許との間の区別はどういうことになっておりますか。

○井上政府委員 日本人の権利の場合、別段区別はございません。

○江崎委員 するとP B レポートは連合諸国がドイツの占領下において特許権を公開したわけですね。しかし日本特許権というものは、アメリカはそれについてはどういうふうに対処したのですか。何ら制肘は加えなかつたのですか。

○井上政府委員 私特許については詳しく述べませんが、たとえば商標につきましては日本人がアメリカで商標権を持っておりますし、いろいろなブランドがございます。そういう場合には敵産管理となつております。これを最近はだんだん情勢も變つて参りましたので、そういう敵産管理になつておる状態から関係業者の申請によつて返す。返す方法としましては有償または無償で返す、そういうような措置を講じておると思います。

○江崎委員 主としてその発明考案ですね、こういったものは、ドイツには全部公開を迫つて全世界にいわゆるP B リポートの形で報告したわけです、公開したわけですね。従つて日本も無条件降伏ということであれば、重要なところの権利の問題とおのずと差し合うの認められるものは何らかそこに占領政策の一環として手が打たれたんじゃないか、ひいてはそれが今言われたところの権利の問題とおのずと差し合う点があると思うのですが、そういうこ

とはありませんか。そうすると日本の場合は完全にそのまま機密が保持されたり、権利が公然と国際的にも認められておるというわけですか。

○井上政府委員 占領行政として日本人が持つておった権利について特別の処分はなかつたという点につきましては、戦争中、戦前にはいわゆる秘密特許というのがございました。これは昭和二十三年くらいまでであったと思いまして。結局軍事上の機密に該当するような発明については秘密特許というのがござります。この秘密特許に該当する分につきましては占領軍によつて公開されました。私の今承知しておりますのは大体この程度です。

○江崎委員 それはどうですか、具体的に——今の秘密のものが公開されたことはわかりますね。そのほか権利についてはそれを公開して、自由にいわゆる戦勝国である連合諸国においては、勝手に使つてよろしいといふような形になつておるんじやありませんか。

○井上政府委員 これは日本人が日本で持つております権利でございましょうか、日本人が外国において持つておる権利でございましょうか。

○江崎委員 日本の場合。

○井上政府委員 日本の場合については、そういうた事實はないと思います。

○山本委員長 この際、委員長から特許庁長官に二つの点で質問をして結果をつけておきたいと思うのですが、各特許庁が特にサービスが悪い、國民に親しまれておらないという異口同音の

御質疑がございました。それからもう一つは特許庁本来の仕事の能率が悪いというのか、特許の申請、実用新案の申請等々を行った場合に、一年も一年半もからなければ手がつけられぬということと、どちらの御質疑と、こう二つの点で重要な発言があったのですが、長官の御答弁を拝聴しておりますと、サービスの問題についてはいろいろ御弁解があつたようですが、さらにこうしてあわしてサービスを向上して、そして国民、ことに発明家というようなうれしがたい人々に対する特許庁としたの態度がもつと親しまれる特許庁になつて、この発明という大きな科学的な日本の発展に資する人々に親しまれるような役所にするための特段なる対策をとるか、心がまえの問題ですから、そういう心がまえについてどういう考え方を持っておられるのか。現在でよろしいというお考えでいろいろと弁解をなさるのか、この点について長官としてのはつきりした心がまえを伺っておきたいと思うのが一点であります。

それからもう一つは、本来の仕事の面でありますが、どんなに申請件数が多いからといって一年間も手をつけられないで放置してあって、そうして代議士などが交渉を行つても、そんなものはいつかわからぬというなら予算をくれる——予算がないからできないと、それは予算がないからできないのだ、であります。しかし、そうではなくて、こうしてもらえればもっと早く発明に対する特許庁の態度の決定ができるのだが、

それにはこういう工合にしてもらえばいいのだという積極的な対策がなければならぬと思う。この二つの点について長官の心がまえをお伺いして、本案の質問を終りたいと思います。

○井上政府委員 特許庁の第三者に対しては、従来もいわゆる発明相談業務といたでやつて参りましたが、一そぞく人的、物的にこれに改善を加えまして、一般国民、出願者に対しまして懇切な、丁寧な、十分な指導あるいはサービスの徹底を期することができましたように改善を加えて参りたいと思ひます。

それから第二点の特許庁の審査能率の問題につきましては、審査官の数的増加と並行しまして研修と申しますか、新人の教育は言うまでもなく、中堅人の再教育あるいは幹部の教育、そういう審査官とともに質的向上改善といいますか、そういう面、あるいはまた文献の収集という点についても、文献がなるべく広い範囲にたくさんそろっていますれば調査もそれだけ早いわけでございますので、そういうふたたび調査に要する文献資料等の整理、あるいは事務の問題につきましてはカーボンシステムの採用と、人との両面の方からでき得る限りの改善を加えまして、一層審査の促進を期して参りたいと存じております。

○山本委員長 これにて質疑は終了いたしました。

これより討論に入りますが、別に通告もありませんのでこれを省略するに御異議ありませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

決します。

これより採決いたします。本案を原案通り可決するに賛成の諸君の起立を求めます。

〔総員起立〕

○山本委員長 起立総員。よつて、本案は原案の通り可決いたしました。

なお本案に関する委員会報告書の作成につきましては、委員長に御一任願いと存じますが、御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○山本委員長 御異議なればさよう

暫時休憩いたします。

午後零時十九分休憩

○山本委員長 午後二時四十一分開議

○山本委員長 休憩前に引き続き会議を開きます。

農林省設置法の一部を改正する法律案を議題とし、これより質疑に入ります。

その前に政府から新農山漁村建設総合対策について御説明を願います。

○大石(武)政府委員 御承知のように、今までの日本の農政といふものは、割合に政府の方針が中心でありまして、それにによって農村がいろんな生産の方に向に動いてきたというのが実態ではなかろうかと思うのでござります。たとえば食糧が足りないといふと、急に食糧増産せいといふような農林省の方針がきまる。そうするとどの山村でも、漁村でもみんなイモを作ったり麦を作ったり米を作ったりしてそういう方向に向う。あるいは繭が非常に多くなって生糸が輸出できるようになりますと、どこへ行つても桑を作の。それ

が数年たつて今度は輸出が非常に弱つて参りますと、桑はやめてしまえといふので、桑畠の桑をみんな抜いてイモ畑に変えてしまうというよう、大体成につきましては、委員長に御一任願いと存じますが、御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○山本委員長 御異議なればさよう

暫時休憩いたします。

午後零時十九分休憩

まして、農村が十分に経済的自立ができますと、いわゆる適地適産という

ことを目指といたしまして、新しい農業政策をやっていきたいというのが最近の農林省の考え方でございます。この考え方方が基調になりまして、ここに新農村建設というような政策が出て参ったわけでございまして、結局はここに書いてあります通りに、農山漁民の自主的な総意に基く適地適産を基調とした農山漁村の振興に関する計画の樹立及び事業の実施を総合的に推進することにより、農林業経営の安定と農山漁民の生活水準の向上をはかるということになつたわけでござります。これが新農山漁村建設総合対策の方針でございます。

○鷹田委員 せつから御説明があつたので、まだ説明が足らぬところがあるので、それに対する予算措置あるのですが、それに対する予算措置あるのでは、補助金で約十四億六千万円でござります。その中で十三億円が、たゞいま御説明のありました農山漁村に直接受ける事業費補助でございまして、残りのものが計画の樹立その他調査費等の事務系統の費用でございます。その十四億六千万円と、それから別に農林漁業金融公庫の資金といつしまして新たに十五億円を追加いたしまして、この二つを合せまして特別助成と称しておるわけござります。これが一つの骨になりまして、そのほかに從来農林省でいろいろ助成をして参りました各種の施設と、ただいま申しました特

新の影響を及ぼすような状態にあるわけでござります。従いまして、もちろん府といたしましては、でき得る限り日本農村が十分立つていただけるよう、農村の経済が少しでも向上するよう努めています。従いまして、もちろん手段を講じて、外國の農産物の価格に左右されない、影響されないようにとの努力はいたしておりますけれども、こう努力はいたしておりますけれども、いつまでもこのような状態において農村を保護するということは、容易ならぬ問題でござります。従いまして私どもいたしましても、今後農村が外國の影響に負けないように、そして一日も早く明るい豊かな生活に向上することができるようにしておきたいと思います。

○鷹田委員 せつから御説明があつたので、まだ説明が足らぬところがあるので、それに対する予算措置あるのですが、それに対する予算措置あるのでは、補助金で約十四億六千万円でござります。その中で十三億円が、たゞいま御説明のありました農山漁村に直接受ける事業費補助でございまして、残りのものが計画の樹立その他調査費等の事務系統の費用でございます。その十四億六千万円と、それから別に農林漁業金融公庫の資金といつしまして新たに十五億円を追加いたしまして、この二つを合せまして特別助成と称しておるわけござります。これが一つの骨になりまして、そのほかに從来農林省でいろいろ助成をして参りました各種の施設と、ただいま申しました特

別助成とが総合的に農山漁村において実施されるというような仕組みになつておるわけでござります。

○大石(武)政府委員 この予算とか、いろいろ計画の年次につきましては、大体五ヵ年と区切つてその間に日本の全農山漁村にこの計画を実施したいと考えております。予算の大体の標準は、一農村に大体一千四百万円といふものでござりますので、各町村の立地的条件というものを十分に勘案いたし

てその新農山漁村の単位は、大体農

家戸數千戸ぐらいを標準とした一つの

新しいプロジェクトを考えております。これを目標といたしまして、新しい農業政策をやっていきたいというのが最も簡単でありますが、實際はなかなかむずかしいと思うのですが、これはどういう考え方にして指導されるの

です。この点について御説明を願いたい。

○大石(武)政府委員 ただいま床次委員のおっしゃるように適地適産と申しますが、言葉は簡単でございますけれども、実際にこれを効果あらしめると

いうことは非常にむずかしいと思うの

でございます。私どもは適地適産といふ言葉を使つておりますけれども、結果的には、言葉を使つ.onViewCreated

十分に農業経営と申しますか、農家経営の向上に役立つようにしたい、そぞろすれば非常に増産になりましょうし、外国の農業の圧迫にも対抗できるような増産もできましょうし、ある程度価格は下りましてもこれに対抗できるような経営ができるであろうといふような意味を考えておるわけでございまます。

ば、農林省のいわゆる助成方針とか、個々の種類の助成にとらわれずに、その地方々々にふさわしいところの成績が見える。そういうたる彈力性が与えられるように思うのですが、この点はいかがですか。

〇大石(武)政府委員 大体五カ年間で
か。
○粟山委員 そうすると、これから五
カ年の間にあなたの御説明になつた範
囲で総額どれくらいのお見込みですか。
予算といたしましては、この資料に二
十四億という数字が計上になつておりますが、先ほど廃原総開発課長から
御説明した通りでございます。

法の一部改正は、大体大きな問題が二つございます。一つは農林水産技術術議の設置というので、あらゆる資金等を統合して、有効適切にいたしました。というのが一つの考え方でございます。もう一つは今まで農業改良局といつておられたがございましたが、これを廢止しまして、新たに農業振興局といつておられるのを作りたいという考え方でござります。もう一つはいろいろな付属機関設置の問題でございます。さっきお申された

ころのものを、逆に全国的に集中的な効果を現わそうということを考えた場合においては、これはもう一本の大木をさかさにして育成することを考えるような大きな欠陥であると思う。それであるからこれはもう実に大きなことにとりかかるものであるが、それに対して、これだけのことで一体そういう大きな構想をなし遂げるだけの確信を持たれるのか。実を申しますとすいぶん大胆な御計画をなさつておるものと

価格とのつり合いによって農家収入と
いうものがきまるのだと思うのですが、
が、今の適地適作という考え方でいけ
ば、大体現状の価格というものを前提
として、地方々々で適地適作といふこ
とを考えて一応計画を立てる。大体価
格からいえば、あるいは国際価格にだ
んだん近づいてくるという立場を容認
してのお考えであるかどうか、伺いま
す。

○栗山委員 今御提出になつてゐる法案は、農林省設置法の一部を改正する法律施行に伴う定員及び予算というとですが、これは主としてただいま付になっております新農山漁村建設総合対策といふものもくろみに対する定員にて、それにもとづいて、かつ農村の特性が生かせるような方面に金を使いたいという広い意味の彈力性を持つた助成でございます。

日本の全農山漁村にこれを実施する方針でございますが、その総額は事業費で五百億円と考えております。そのうち補助が二百億、あとの三百億は融資で参りたいと考えております。

○栗山委員 この内閣委員会に諮問されることは、要するに定員法に関する限りにおいて行えると思う。なるほど質問は広範囲にわたって私ども許されるものと思いますけれども、諸問題され

説明申しました新農山漁村建設総合対策の問題は、この第二番目の振興局設置に関する仕事をございまして、この新農山漁村建設総合対策の仕事を振興局に担当せしめたいという考え方のもとに、振興局としてできたのでございまして、それが一つの案でございます。

○栗山委員 この構想は非常に新しい構想であつて、今日まで非常に重要な想されておりままする農山漁村に関する弊

私は考える。そこで私どもの承わりたることは、農村のあり方について、何といっても農村は一家の家族の生活を保障しなければならぬ。それは自分で生産するものによってやらなければならぬ。さらに家畜を飼う必要があれば、その家畜を養うファーダといふものを生産しなければならぬ。さらに支出をまかなうためにいろいろの収入をはからなければならぬ。これは古い

○大石(武)政府委員 お答えいたしました。仰せのようすに、現在においては現在の国内の農産物の価格ということを一応中心として考えておりますが、おっしゃるようすに、将来はどうしても国際価格に近づいていかなければなりませんし、いやでももう少し近づいていかなければならぬことでありましようから、それに対処できるような増産なり、あるいは多角経営の方針に向いていかなければならぬ、こう考えておるわけであります。

○大石(武)政府委員 これは文書課長からお答えさせたいと思います。
○村田説明員 お手元に御配付申し上げております参考資料に、振興局関係といたしまして新農山漁村建設総合対策四点という新規定員の増加が計上されております。これは先般当委員会において行政機関職員定員に関する一部改正を御審議賜わりました際にあるいは議題になかったかと存じまして、すでに当委員会でも御承認いたしております事項でございますが、これは今度の新農山漁村対策を推進いたしますために、新規に定員増加になつた数字でございます。この新農山漁村建設総合対策といたしましてはそちよつと伺いたい。

○大石(武)政府委員 お答えいたしました。定員のことに関しましては、先ほど文書課長からお答えいたしましたように、四人だけの定員であります。あるいは内部機構の改正と申しますか、機構を変えることでございます。それが大きなものであります。

○栗山委員 私の伺いたいことは、たゞいま大石次官からの御説明によるところ、地方下部組織の農村単位に重点を置いて施行される事業のように伺いましたが、そう考えてよろしくござりますか。

○大石(武)政府委員 お答えいたしました。今お頼りしております農林省設置する政局大臣としての勤務は定員に限るものですか。どういうお考えですか。

告やら特許やらその本質にからぬ事であります。時代に適応する農山漁村のあり方はかくあらねばならぬということにお気づきになつての御計画と察するのでありますけれども、まことにこれは考え方によつては大きな問題であると思うであります。それは御説明題であつたように、今までは上から指導したところの方針によつて全国津々浦に一律に施行しようとした。そういうことがいろんな面においてマイナスの避け得ないものが積み重なつてきておるということについてもこれは改良を加えなければならぬ。それからいろいろ新しい指導方法も講じなければならない。けれどもおっしゃるごとに、地方の末端の農山漁村を中心として、それからさきにおっしゃつたと

話であるけれども、現代においてもなおかつ、経済の様相がどんなに複雑な進行しましても、私はこれは変得ない一つの原則だと思う。そこであなたの方のこの大事業を百八十度転換して、大きな国家的な意義をもたらすだけに効をおさめようとするならば、今後にいて農村といふものは自給自足というワクからはずして別に考えなければならぬものであるかということについての、今日までのあなたの御経験を集約して、どういう考え方にあるかということを一つ伺っておきたい。

○大石(武)政府委員　お答えいたしました。全く仰せの通りでございます。

私、先ほどある御説明申し上げました

10. The following table shows the number of hours worked by each employee in a company.

けれども、少し言葉が足りなかつたと思うのでございます。しかし私どもはこの新農山漁村建設総合対策というものを今回行おうと考ておりますけれども、これは先ほどちよつと申し上げましたように見方を少し変えたのでございまして、上からの見方でなくて町村から見た見方をした場合の行き方であると思うのでございまして、もちろん今までの農林省がとつておりますいろいろな農業政策の方針というものはいつも変りがあるものではございません。それは農林省が行いますいわゆる農政と、下からの農村を中心とするものの考え方と、この二つを合せた方が、より農村の経済的自立が早かるうといふ考え方のもとにこのようなことを考えたのでござります。最初、日本の農村といふものが一体自立できるかといふ御質問のようでござりますけれども、現在の状態では大多数の農家といふものはおそらく手放して自立できぬいいものと考えております。そのためわれわれも、御承知のように、いろいろと米価をきめましたり、あるいはいろいろな農産物の価格を政府できめましたり、あるいは増産されますように、いろいろな補助金を引き上げたり融資をしたりして、できるだけ農家が自立できるようにと、いろいろと努力をしておるわけでありまして、約八百何十億の現在の農林省の予算がござりますけれども、それもほとんど大部分このようないい助成や何かの方面に使われるんでございまして、確かに仰せのようになりますので、できるだけ早い機会に自己立てる方向に手を差し延べていきた

○栗山委員 私の今伺いたい根本問題は、日本は敗戦後約四割以上の面積を失つておる、その上に人口においてはおびただしい数が増しておる。この人間が一体日本の国内で自給自足ができるのか、これはもうできないことははつきりしているのです。外国からも米を買っているし、麦を買ひ粉を買っておる。そこで私の考えるところでは、日本の農村というものは、いかにわれわれがもがいたところで、置かれたる運命の範囲を逸脱することができない、そういうような冷厳なる現実かから考えて、自給自足ということとはやはり農村としては基本的観念においてしかるべきと思ふのであって、最近聞くがごとく、農林大臣河野君のこときは、価格政策を中心とした農産物の生産にときどき何か主張なり抱負なりを述べられておられるように思ふけれども、それがたしては非かということは、現実の問題として私はこれは大いに考へなければならぬ問題と思うわけです。河野さんという人はああいうよな人柄であるから、思いついたことを大胆に言うこともよいでしようけれども、しかしながら長年にわたる実績の上に積み重ねられたる経験を持つところの農林省のお層々としての結論は、なかなか簡単には私はいかぬと思う。何となれば昨今のごとく年々のことであるけれども、凍害、冷害、霜害、全国の天災を避け得ない日本において、日本としては、年々の天災を避け得ない地域のごとく亜熱帯から亜寒帯にわたつており、大陸に接近して太平洋をかかえておるというこの特殊の環境において、

い状態なんですね。そういうような国柄において、さあ霜害だというと何百億円の霜害——豪園において、果樹園において、蔬菜において、今製品の叫びをもつてこの救済を求めておる。これはもう聞き捨てにはならないのです。ならないということはすなわちこれは好むと好まざるとにかかわらず、日本の経済情勢というものは、近来価格定位に、希望をするとせぬとにかくわらず、そういうふうに流れてきてる。現実にそういうことをしなければならぬところの一つのウイーク・ポイントがあると思う。だからして、なるがままに果樹栽培を奨励する、なるがままに特殊な蔬菜を奨励する、適地適産だ。というけれども、この日本の災害の避け得ないことを考えましたときに、価格本位でいってよいかどうかということは根本的な問題です。そういうことに皆さんお歴々が今までの御経験の上から百八十度の転回をした農業政策を、大胆にやり得るだけの確信とテマを持っておるかということを私は聞きたいた。私は何といっても、日本は自足自給ということを中心にして考えるべきがほんとうではないかと思う。そしてオーバー・プロダクションを考えて、それがつまり農産物を必要とする他の地区に輸出をはかる、またそれを見比べての輸入をはかるというようなことが、国家の大局から見たところの農林行政でなければならぬと私は思うのです。私は老婆心ながら、この一言を呈して、価格政策にのみ片寄るところの農業政策というものは果して是か非かということについて、根本的に検討する必要があるのでないか。それがためには、あなた方の長年のデー

〔参考〕
通商産業省設置法の一部を改正する法律案(内閣提出)に関する報告書
(内閣付託二号文)

タによる、経験による、研究によるその結論を、決して軽々しく取り扱つてはいかぬと思う。農林大臣がときどき押のよさをもつて声明するとか、あるいは何か気がついたようなことをもつて、この重大なる日本の農業政策としているのはいたずらに変更すべきものではない。いずれにしてもよほど慎重にする必要がある。これだけのことを中心とし上げまして、もう一ぺんまた機会がありましたら質問をいたしましよう。

昭和三十一年五月十二日印刷

昭和三十一年五月十四日発行

衆議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局